
法兰西求学记 

市场营销系教师    洪莹 

初来乍到 

2012 年 10 月随着飞机降落在法国戴高乐国际机场，自己的法国留学生涯正式开始了。

由于自己之前一直与留学单位有联系，法国导师派了实验室一位会英语的师兄 Johnathan 来

接我，Johnathan 人非常好（驾驶技术确实不敢恭维），也是在即将 3 年留学生涯中对我帮助

非常大，与我联系最多的法国朋友（Merci beaucoup!）。 

 

图：博士生宿舍 

Johnathan 将我载到了位于巴黎大岛的学校驻地  LOZERE，此处比  SNCF 的大站 

Massy-Palaiseau 还要向南三站，远离小巴黎市区。这让我有些失落，因为之前申请巴黎高

科的项目就是因为看重它在小巴黎市区，生活学习都会比较方便，结果未曾想地处偏远。从

Johnathan 的介绍中我得知 ENSTA 是今年才搬到 Lozere 的，许多配套还没有跟上，相信明

年会有大的改观。不过等到了 Lozere，看到学校美丽的风光，大片的草坪，宽敞明亮的教学

办公楼，我真心觉得这是一个读书学习和研究的世外桃源。并且我们学校和综合理工（Ecole 

Polytechnique，俗称 X）, 这所法国最好的工程师学校（同属于法国国防部）共享教学设施，

想想以后可以享用恒温游泳，免费钢琴，骑马划船，高尔夫等一系列的教学资源，内心真是

小激动啊。 



 

图：综合理工主楼 

 

图：校园风光 1 

 



图：综合理工马术一员 Fleur（花儿） 

ENSTA 之所以选定搬到 Lozere，也是与意在与综合理工融合为一体。现在 ENSTA 的博士

学位大都是由 X 颁发。进入 X 校区，由于是夜晚，看不清学校的环境，我暂时先在学校旁

边的旅馆住下，明天开始办理入学与住宿的手续；然后去使馆教育处报到，办理了公派生到

法国的交接手续。接下来的时间，我开始了漫长又纠结的手续办理过程。从住宿、银行卡、

交通卡到电话卡，法国的办理流程和我国太不一样，什么都要预约，都要邮件，而我又无法

用法语畅快交流。出来乍到，这种“一来二去”的流程让我着实感受到两国的差异。所有这

些办停当，用了我前后两个多月的时间，不过还好总算都办理妥当。 

 

图：校园风光 2 

学术&科研记 

我的法国导师 Richard Le-Goff 教授是巴黎一大应用经济学院的教授，同时也是 ENSTA

应用经济系 UEA Économie Appliquée 的负责人。刚到法国的第一个星期，我就正好赶上参加

了 UEA 对 ENSTA 校领导的汇报。这也是 ENSTA 迁到综合理工（X）后，UEA 对校方的首次

汇报，我见到了 ENSTA 校方的主要负责人，后来得知他们也都是综合理工（X）的校领导。

我也向法国导师汇报了我于国内向其提交的论文题目（《数字内容产业生产效率研究》）。法

国导师的研究领域是信息产业领域，和我的题目相关性还是很大的。 

根据毕业论文的题目，我需要掌握产业经济学中生产率分析的诸多方法，例如数据包络

分析法，随机前沿分析法等。还需要掌握一些专业软件以便做数据分析，常用的有 EVIEWS、

STATA 等。为了给大论文的完成打下基础，我开始练习小论文写作。在写作中，我不仅注意



经济学理念的学习与理解，更加学习运用相关的计量软件。在论文的投递选择上，我之前投

过 EI 收录论文，此次决定投投 SCI 期刊试一试，就算被拒，仍然可以从审稿人的评语中获得

一些经验，因而选定了在信息与通信经济领域排名前茅的期刊“Telecommunication Policy”

一试。 

按照巴黎一大索邦经济学院的要求，我需要选修两门课，这是学院从 2012 年开始施行

的新规定。博士生不用参加考试，仅需要授课老师提供一个证明即可。留学第一年，我顺利

的完成所要求的课时与 Seminair，并且也在实验室组织了自己的研讨会，向导师以及实验室

的研究员展示了所做的研究，介绍了中国通信行业与互联网行业的发展现状。通过交流，我

发现祖国的情况和欧洲太不一样了。即使是欧洲的大国，诸如英、法、德等，其国土面积与

市场容量均与我国不在一个量级。而量变产生质变，许多适应与欧洲的经济观念与措施并不

适合我国。 

经过这段时间的学习交流，不得不提法国的实验室也与中国大不相同。法国实验室由导

师、实验室研究员还有博士生组成。实验室的主力是研究员，且几乎没有研究生。就经济管

理学科的实验室，中国的实验室是研究生和博士生同在一起。导师会有一些项目，由导师提

统，组织博士生和研究生一起做。在项目研究中，导师与学生交流，论文也是由此派生。如

果是一些企业项目，学生还可以获得与社会接触的机会，为其后工作做一些铺垫。然而我所

在的实验室这样的项目不多，导师和研究员的收入主要来自课时费。不过据我所知，工科应

用类的实验室会有部委（如国防部）和大的企业（如法国国电）等对接的不少项目，科研经

费也很充足。 

法国导师普遍每年只收一个博士生，我感觉其实博士生和研究员差异不大，导师并不做

太多的指导。实验室无论导师还是研究员课都比较多，不常出现在 Polytechnique。在 2013

年整个上半年，长期坐班实验室的只有我和 Johnathan。由于他要完成毕业论文，所以常在

实验室办公。期间，他给我讲了不少法国的见闻还有学校的情况，给我很大的帮助。和

Johnathan 的交流让我明白了法国博士攻读的节奏。在法国攻读博士的四年时间是不用找工

作的，他们都是毕业过后再慢慢开始找工作。博士攻读期间，也没有什么压力，主要是完成

博士毕业论文，对小论文的发表没有特别要求。法国人特别在意生活，生活快乐对他们而言

是最重要的。  



生活&游乐记 

非常幸运，我刚到法国就结识了一批华中科技大学在 Polytechnique 读第二学位的硕士

生。在他们的帮助下，办理了住宿合同，安装了网线，熟悉了校区环境，在学校安顿了下来。

来巴黎的一年我们一起去中国城采购，一起到欧洲穷游，一起在圣诞夜的协和广场压马路，

一起赶法国的打折季（也一起被忽悠了）。 

 

太多欢乐的时光，现在回想起来真的特别感谢他们。当初的战友还有一位黄博，依然奋

斗在 Palaiseau，祝你一切都好（减肥成功）！特别的，我的台湾闺蜜悦宁，还记得一起吃的

霸王餐么？和一起去的音乐小 pa？回想起来真是胆大又文艺！也希望你探索的星空让你成

为夜的诗人。虽然他们大多数人只呆了一年便离开了 Palaiseau，但和他们在一起的一年充

满了青春的欢畅！ 



 

图：自制法国特色美食—法式煎饼 

 

图：自制法国特色美食—蜜瓜火腿奶酪沙拉 



 

图：自制法国特色美食—玫瑰拔丝小烤饼 

我从本科开始就一直在北京，对北京的高校了解多一些，而对于南方的高校知之甚少。 

幸而法国确是上海、武汉等地大学生青睐之地。诸如复旦、交大、同济，武大以及华师、华

科等学校都与 Polytechnique 和 ENSTA 有项目。这也给了我认识南方高校大学生的机会。戏

谑地说，在法国的日子，我先是跟着“武汉帮”，后又一脚踏入“上海滩”。而把我带入上海

滩的便是宗宗。机缘巧合认识了宗宗，和她一起健身，一起聊天，一起出游也让我认识了更

多性格鲜明，可爱机智的人儿（其中不少人都留在了法国）。新结识的朋友让我了解了不少

其他高校的情况，也让我知道了法国其他一些高校的情况。与不同朋友的交流、出游让我更

好的了解了东、西方的不同，对增长自身的见识有很大的帮助，对我思考今后自己的道路也

十分有意义。 

 


